
左图：2 月 20 日，寒潮来袭，一场降
雪过后， 位于中心城区的周口公园银装
素裹。 降温没有影响部分市民踏雪游玩
的心情，三五成群出门赏雪。图为市民在
周口公园游玩。 记者 沈湛 摄

������上图：昨日，我市遭遇大范围降温降
雪天气，道路结冰，通行不便。 周口高速
交警会同高速公路运营部门， 在环周高
速浴“雪”奋战，确保群众通行安全。图为
一车辆正在高速公路上撒融雪剂。

记者 任富强 通讯员 郭利军 摄
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新城将启十馆梦 白发殷勤细探看
□记者 徐启峰

2 月 17 日，我市文史学者王羡荣
先生骑着三轮车，从周口二高家属院
出发，到南寨历史文化街区和“三川
十馆·春会”现场游览。 他已九十岁高
龄，精神、体力尚佳，用一个下午的时
间，慢悠悠逛完了这些对他来说熟悉
而又陌生的地方。

熟悉，是因为他自小就生活在这
个城市， 曾经游遍沙颍两岸街巷、会
馆、寺院；陌生，是城市的变化让他目
不暇接，儿时的记忆与现实总是出现
偏差。

“周口的十大会馆， 数量上在河
南省位居第一。 古老的开封、郑州、洛
阳和南阳等城市最多不过三五个会

馆。 这十大会馆如果重现，将是我们
周口的宝贵资源。 ”游览归来，王老先
生兴致很高，向记者讲起他印象中的

周口十大会馆。
他说， 当时会馆的作用很大，一

是协调与不同行业之间的关系 ；二
是每逢农历初一、十五校斗校秤，保
证公平经营； 三是老家来人帮着就
业；四是对过往老乡安排食宿，赠送
路费；五是建立“丘子园”，同乡若在
周口去世，遗体可以先存“丘子园”，
然后再送回老家。

新中国成立后，这十大会馆依然
存在，根据当时需要，有 5 个办了学
校，5 个归工厂使用。王羡荣说：“像我
这个年纪的人，很多都在会馆里读过
书。 ”后来，9 个会馆在使用中逐渐被
改造、拆除，如今仅存河北山陕会馆
（关帝庙）。 这个会馆由原周口市粮食
局面粉厂占用， 在使用中小修小动
过。 “现在有些群众说，面粉厂将关帝
庙破坏了，我说也不尽然，如果不是
面粉厂占用， 起到了一定的保护作

用，这个会馆说不定也就不存在了。 ”
王羡荣说。

在他的印象中，十大会馆建筑风
格略同，庙馆合一，既是寺庙，也是会
馆，一般都有山门，山门对面有照壁，
进入山门是戏楼， 通过戏楼进入前
院，两侧是东西厢房，敬奉各位神灵，
中间是大拜殿， 后院是僧人住室，其
余各具特色。

对于我市启动“三川十馆”建设，
王羡荣表示：“我们不可能按记载完
全复建，而是应取其特色、精华加以
展示。 在我的印象中，有几处建筑特
点突出，令人难忘，建议复建。 ”

王羡荣列举如下———
覃怀会馆： 原由怀庆商人建造，

大殿内塑岳飞、张显、汤怀、王贵 4 人
像，4 人皆为怀庆人，怀庆人尊称他们
为 “四圣”， 所以该馆又名 “四圣会
馆”。 建议复建时在大殿恢复“四圣”
像，并在院中塑秦桧等 4 人跪像。

江西会馆： 原由江西商人建造，
又称豫章会馆、万寿宫。 馆中最有名
的是瓷砖牌坊，由 260 块江西瓷砖镶
嵌而成，号称“瓷坊耀彩”，为周家口
八景之一。 建议在该馆内重建瓷砖牌
坊，并在大殿复塑许真君像。

（下转第二版）
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春会上的非遗魅力
□记者 王吉城 文/图

“这些小动物怎么编得那么逼
真！ ”“这手艺简直出神入化了！ ”

春节期间，在周口首届“三川十
馆·春会”关帝庙历史街区的“古风集
市”上，手艺人朱洪涛用棕榈叶编织
的各种动物造型作品，吸引了众多游
客欣赏、购买。

由于“古风集市”是春会展示民
俗文化产品和非遗产品的聚集地，所
以这里的人流量很大， 也十分热闹。
因此，“洪涛棕编”的摊位前很快便围
满了游客。

“现场编一个小动物 15 元，买现
成的作品可以便宜些……”朱洪涛一
边向大家讲解编织技巧，一边介绍自
己的作品。

长龙、蚂蚱、山羊、老虎……朱洪
涛的作品栩栩如生、花样繁多，让游
客目不暇接。

棕编技艺是非物质文化遗产的

重要组成部分， 蕴含深厚的文化内
涵，具有较高的艺术价值。

据朱洪涛介绍，棕编技艺是用棕
榈叶、 棕榈丝纯手工制作的一种工
艺，编织方法主要以单编、双编、多编
为主，编织技艺有缠绕法、穿插法、辫
子织法、平织法等。

朱洪涛是位残疾人， 如今已是不
惑之年。 他曾参加过周口市残联举办
的就业帮扶技能培训班， 通过学习有
了一技之长， 能通过所学技能养家糊
口，并拥有了自己的非遗棕编加工点。

“平时我会认真观察多种动物的
神态，并慢慢琢磨，然后根据不同的动
物采取不同的棕编手法， 编好后还要
涂抹清漆， 这样既可提高作品的光泽
度也可防腐，便于长久保存。 ”朱洪涛
指着自己的作品向大家讲解道。

通过棕编技艺，朱洪涛将多种动
物形象完美呈现，彰显了非遗技艺的
独特魅力，更让非遗产品绽放出迷人
的光彩……②3

铆足劲儿，又出发！□ 田宇

拔下充电器 ，塞满后备箱 ，春节
假期告一段落，我们重新出发。

这个春节很热乎：电影院内座无
虚席，各大景区人头攒动，公路铁路
川流不息……各行各业努力拼搏，携
手把龙年的龙头高高昂起。

这个“加长版”的春节，大家都是
怎么过的？ 有人换了眼前的风景，“换

个地方过年”变为风尚；有人在影院
里笑语连连，“返乡观影”“边游边看”
成了新趋势； 有人在网上订年货、年
夜饭，在线消费延续“开门红”。 春节
档电影票房突破 80亿元，全社会跨区
域人员流动量近 23 亿人次，“网上年
货节”零售额近 8000亿元，冰雪热、非
遗热、 文旅热……一项项亮眼的数
据，展现出假日欢聚的幸福时光。

为了这股热乎气儿，大家铆足了
劲儿。 去年爆火的贵州榕江“村超”，

早早又开赛了。 老百姓喜欢什么、需
要什么，就往那些方面花力气，这不
仅是文旅市场的发展之道，更是各个
行业的发展之道。 顺应市场，提供更
多的好产品、好服务，创造更好的消
费体验，才让这个春节“百花齐放”。

这股热乎气儿靠的是发展积累，
更靠时不我待、 只争朝夕的实干精
神。 向往好日子的理想耀眼，能过好
日子的信心火热， 努力过上好日子
的步伐铿锵，从这个春节中，我们能

窥见一斑。 正如许多外贸人，为了全
年好收成， 不等春节假期过完就争
分夺秒出海 ，抢订单 、拓市场 ，全力
推动经济恢复发展。 这个春节假期，
还有更多人在实现梦想的路上努力

着： 中国游泳运动员潘展乐打破男
子 100 米自由泳世界纪录 ， “十四
冬”、 世乒赛激战正酣。 赛场上涌动
着的拼搏身影又一次告诉我们 ，冲
向终点的欢呼、领奖台上的荣耀，背
后都是百炼成钢。

这个假期，在团聚和休闲中攒足
了的劲儿，会在新的一年使出来。 在
“开门红”的火热氛围中，我们更应振
奋龙马精神，乘势而上又出发！

春运以来全国铁路累计发送旅客超 3亿人次
新华社北京 2 月 20 日电 （记者

樊曦 黄韬铭） 记者从中国国家铁路集
团有限公司获悉，自 1月 26日春运开启
以来至 2月 19日，全国铁路累计发送旅
客超 3亿人次，运输安全平稳有序。

据统计，2 月 19 日， 全国铁路发
送旅客 1404.3 万人次。 2 月 20 日，全
国铁路客流继续保持高位运行， 预计
发送旅客 1330 万人次，安排加开旅客
列车 1716 列。

据国铁集团客运部负责人介绍，

节后铁路探亲、旅游、学生、务工等客
流叠加，旅客出行需求旺盛，客流保持
高位运行。 从铁路 12306 预售票情况
看 ，2 月 20 日 ，成都 、北京 、广州 、重
庆、武汉、西安、郑州、长沙、上海、杭州
等城市出发客流较多，北京、广州、上
海、深圳 、成都 、杭州 、西安 、武汉 、重
庆、南京等城市到达客流较多。

各地铁路部门充分挖潜扩能，在
主要热门方向和区段增加运力投放，
采取有力措施防范寒潮天气影响，加

大服务保障力度， 努力满足旅客出行
需求。 中国铁路哈尔滨局集团公司安
排加开北京、杭州、广州、上海、齐齐哈
尔、 牡丹江等方向旅客列车 92 列；中
国铁路北京局集团公司加开旅客列车

245 列， 优化北京地区各大车站出站
通道，在站台、扶梯、出站口等关键部
位加强引导， 方便返京旅客安全快速
离站； 中国铁路太原局集团公司积极
应对降雪降温天气，储备热滑、刮冰车
及打冰应急人员，随时上线打冰除雪。

本报讯 （记者 王艳） 2 月 18 日下午，市委书记
张建慧主持召开全市港航建设重点工作推进会

议 ，听取工作汇报 ，研究分析问题 ，安排部署下步
重点工作 ，强调要抢抓发展机遇 ，充分发挥优势 ，
统筹航道建设 、港口建设 、产业培育 ，加快发展临
港贸易和临港偏好型产业， 塑造枢纽经济发展新
优势，打造周口高质量发展新引擎，为建设港口型
国家物流枢纽承载城市提供有力支撑。市长吉建军
出席会议。

会议听取中储粮豫东粮食储备基地、 中农云仓
储国家农资储备库和中心港小集作业区、 沙颍河航
运信息中心、 黄寨铁路专用线等重点工程进展情况
汇报，围绕全省第十二期“三个一批”项目建设活动
圆满举行， 研究解决项目推进具体问题和各项准备
工作。

会议强调， 加快全市内河航运高质量发展是
落实省委书记楼阳生、 省长王凯莅周调研指示精
神的具体举措， 是助力交通区位优势向枢纽经济
优势转变的关键抓手。 要抢抓机遇、发挥优势，抢
抓全省重点推进 “两河两港 ”建设的重要机遇 ，加
快构建现代物流体系 ，建设现代化 、专业化 、智能
化内河航运港口， 全力打造国家内河航运重要枢
纽。 要站位大局、服务全局，牢固树立大局意识，全
面融入长三角港口群，积极推进跨省合作，构建中
原出海新通道， 为融入和服务全省发展大局贡献
周口力量。 要紧盯重点、把握关键，加快推进中心
港 200 万标箱小集作业区、 沙颍河航运信息中心、
中心港集疏运铁路专用线等三大枢纽工程， 加快
集疏运体系建设，提升港航基础能力，高质量拓展
航运业务，着力打造内河绿色能源船舶制造基地，
力争在装备制造、船舶生产、农产品加工等临港偏
好型产业发展上取得新突破， 做大做强做优临港
经济。 要勇于担当、主动作为，充分发挥专班作用，
压紧压实责任 ，加强向上对接 ，强化高效协同 ，做
实做细工程建设协调保障工作， 营造内河航运高
质量发展良好环境。

赵锡昌、王宏武、梁建松出席会议。
又讯 2月 20 日下午，市委书记张建慧主持召开

全市港航建设重点工作推进会议，围绕 20 日上午赴
河南交投集团和河南铁建投集团对接事项， 安排部
署近期重点工作。 市长吉建军出席会议。

会议强调，要坚持上下联动、部门联动，进一步
完善项目推进机制，把责任压紧压实，把工作做实做
细。要集中时间、集中精力，强化要素保障，加强沟通
协调，形成工作合力，全力以赴做好中心港小集作业
区等重要枢纽工程前期工作，确保如期开工建设。

赵锡昌、王宏武、梁建松出席会议。 ①6
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本报讯 （记者 王艳） 2 月 20日，
市委书记张建慧、市长吉建军率队先
后赴河南交通投资集团、河南省铁路
建设投资集团对接工作，围绕加快推
进周口中心港中心作业区项目、周口
中心港集疏运铁路专用线项目建设

等事宜深入对接交流，达成广泛共识。
河南交投集团董事长付磊、 总经理
关健，河南铁建投集团董事长悦国勇
出席相关座谈会。

张建慧、吉建军代表市委 、市政
府对河南交投集团、河南铁建投集团
长期以来给予周口的大力支持和帮

助表示感谢。 张建慧说，周口港地处
中原城市群、淮河生态经济带等国家
战略叠加区域，拥有沙颍河“黄金水

道”天然优势，是国家综合立体交通
网规划纲要确定的全国 36 个内河主
要港口之一。 近年来，周口港充分发
挥货源集聚能力强、辐射范围大的优
势， 加快推进港航基础设施建设，提
升航运运输服务保障能力，促进绿色
智慧转型发展，逐步发展成为中部地
区综合交通体系的重要节点和辐射

西部地区的区域性航运物流中心，为
我省打造对外开放新高地和经济社

会高质量发展提供了重要支撑 。 当
前 ，周口市聚焦 “临港新城 、开放前
沿”发展定位，认真落实省委书记楼
阳生、 省长王凯莅周调研指示精神，
抢抓全省重点推进“两河两港”建设
的重大机遇，全力打造港航基础设施

和航运技术装备一流的现代化、智能
化、专业化内河航运大港，朝着建设
国家区域中心港口城市目标奋勇前

进。 河南交投集团、河南铁建投集团
作为我省交通基础设施建设领域的

旗舰劲旅，具有深厚的资源、技术、资
金、管理优势，与周口有着良好的合
作基础， 希望持续深化交流对接，加
快完善项目前期手续，创新建设投融
资模式，全力推进周口中心港 200 万
标箱小集作业区、沙颍河航运信息中
心、中心港集疏运铁路专用线等工程
建设，确保全省第十二期“三个一批”
项目建设活动圆满举行。 周口市委、
市政府将组建工作专班，做好各方面
要素保障，为项目建设提供有力保障

和便利条件。
付磊、 悦国勇感谢周口市委、市

政府对河南交投集团、河南铁建投集
团的大力支持，对我市提出的事项予
以积极回应。 他们表示，“两河两港”
项目建设是省委、省政府重要战略部
署，河南交投集团、河南铁建投集团
作为周口中心港中心作业区项目、周
口中心港集疏运铁路专用线项目的

建设主体， 将充分发挥自身优势，与
周口市携手推进项目建设，力争早日
把周口中心港建设成为国内一流的

现代化、智能化、专业化内河航运大
港，为全省加快构建现代综合交通体
系作出积极贡献。

副市长梁建松参加会谈。 ①6

朱洪涛为顾客现场展示棕编技艺。

张建慧吉建军率队到河南交投集团
河 南 铁 建 投 集 团 对 接 工 作
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